

I N T R O D U C T I O N

Tandis que les relations de l'enfant avec ses parents ont fait l'objet de nombreuses études de la part des psychanalystes et des psychologues, les relations de l'adolescent avec ses parents ont été considérées le plus souvent comme un aspect secondaire de sa vie affective, et ont été abordées par rapport à celles de l'enfant : c'est ainsi qu'on a pu opposer à la fixation de l'enfant à ses parents, le détachement de l'adolescent ; à la soumission infantile, l'opposition juvénile ; enfin, à l'identification de l'enfant à une image parentale survalorisée, la différenciation de l'adolescent d'une image parentale qu'il cherchera à ^{de}valoriser.

Il nous est apparu, au contraire, qu'à l'âge où l'adolescent s'attache à de nouveaux objets d'amour, cherche à conquérir son autonomie morale et à découvrir son identité, il était du plus grand intérêt d'étudier directement et en elles-mêmes ses relations avec ses parents en tant que personnes et en tant qu'éducateurs, et de rechercher si elles jouent encore un rôle dans sa formation morale et le développement de sa personnalité.

Mais l'on ne saurait isoler les relations des adolescents avec leurs parents de leurs relations avec les adultes, dans la mesure où leurs parents font partie de la génération et de la société des adultes ; par ailleurs, en cette année 1967, où a débuté notre enquête auprès d'un groupe de normaliens d'Aix-en-Provence, notre attention avait été alertée par les tensions et les conflits latents et ouverts qui dressaient la jeunesse étudiante contre les adultes et contre la société. Nous nous sommes donc proposé de rechercher si, en cette "époque de turbulence", le problème majeur de ces jeunes normaliens se situait au niveau de la famille, et résidait dans leurs relations avec leurs parents, ou se situait au niveau de la société, et résidait dans leurs relations avec les adultes. C'est ainsi que le sujet que nous nous étions proposé initialement, s'est élargi pour devenir :

"Les relations des jeunes avec leurs parents et avec les adultes dans la société contemporaine".